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Газета для тех, кто любит свой район

Всё для фронта, всё для Победы!

Как живёшь, молодёжь? - стр. 2

Тема дня

Итоги развития с. Упорово за 2018 год- стр. 3,6

Актуально!

Александра родилась в д. Зы-
рянке. В семье Егора Дмитрие-
вича и Елизаветы Николаевны 
Калининых родилось тринад-
цать детей, трое умерли ещё в 
младенчестве. Александра была 
десятым ребёнком.  

Когда началась война, три её 
брата и сестра ушли на фронт, а 

3 мая 90-й день рождения 
отметила долгожитель района 
А. Е. Булина.

Уважаемая 
Александра Егоровна!

Примите самые искренние 
поздравления с 90-летием! Вам, 
как и многим людям старшего 
поколения, досталась нелёгкая 
судьба. Родившись в много-
детной семье, вы пережили 
голодные годы, горечь утраты 
близких, с детских лет познали 
тяжесть крестьянского труда. В 
пору военного лихолетья само-
отверженно трудились в тылу.

Желаю вам хорошего самочув-
ствия и бодрого настроения ещё 
на долгие годы. Пусть внимание 
и забота близких людей согре-
вают ваше сердце, наполняют 
жизнь радостью и теплом!

Леонид САУКОВ,
 глава района. 

маленькая Шура стала трудиться 
в колхозе «17 Партсъезда». «Без 
отдыху работали. Первый год на 
поле, второй плугарями. Возили 
снопы, скирдовали, боронили на 
быках. Всю зиму молотили. Вруч-
ную заводили комбайны «Комму-
нар» и «Сталинец», – рассказыва-
ет юбиляр. – Всё отправляли на 
фронт. Нам выдавали паёк хлеба, 
который весил всего 200 грамм». 
О победе узнавали друг от друга, 
радовались со слезами на глазах.

Трудового стажа у Алексан-
дры Егоровны около сорока лет. 
Имеет звание «Ветеран труда», 
является участником трудового 
фронта, награждена юбилейны-
ми медалями ко дню Победы. 

С мужем Анатолием Николае-
вичем воспитали пятерых детей, 
прожили более сорока лет. Не 
забывают свою бабушку внуки, 
правнуки и праправнуки. 

Ирина КОРМИНА,
 руководитель службы 

помощи и ухода на дому.

Александра Егоровна Булина.

Звание «Самое безопасное 
сельское поселение» присуж-
дено Суерскому сельскому 
поселению.

 
Таков результат областного 

конкурса по итогам работы за 
2018 год. Диплом победителя 
главе территории Ларисе Голь-
цман вручил глава Упоровского 
муниципального района Леонид 
Сауков на заседании комиссии 
по обеспечению правопорядка 
26 апреля. Суерцы получат ещё 
денежное вознаграждение  – 200 

Самая безопасная 
территория в регионе

тысяч рублей для дальнейшего 
благоустройства села. Благо-
дарственные письма за участие 
получили главы Емуртлинского 
и Нижнеманайского сельских 
поселений.

Конкурс проводится с целью 
предупреждения правонару-
шений, снижения уровня пре-
ступности и развития иници-
ативы граждан в обеспечении 
общественного порядка, а также 
обеспечения условий жизни и 
отдыха граждан. Комиссия учи-
тывала численность населения, 

количество зарегистрированных 
правонарушений, совершаемых 
в общественных местах, в состо-
янии алкогольного опьянения, 
несовершеннолетними, коли-
чество дорожно-транспортных 
происшествий.

Кроме этой награды, Суерское 
сельское поселение отмечено 
грамотой за II место в конкурсе 
совета муниципальных образо-
ваний Тюменской области.

Соб. инф.
Фото Светланы

 КУЗЕМБАЕВОЙ.

Соответствующее постановление подписал губернатор 
Александр Моор на заседании президиума регионального 
правительства. Особый противопожарный режим на тер-
ритории региона вводится с 26 апреля.

Такие меры предосторожности приняты в связи с повышением 
пожарной опасности в результате наступления неблагоприятных 
климатических условий, сухой, ветреной погоды, а также не-
обходимостью стабилизации обстановки с пожарами и защиты 
людей и территорий от чрезвычайных ситуаций.

На период действия особого режима жителям области запре-
щается посещать леса. Исключение распространяется на граж-
дан, трудовая деятельность которых связана с пребыванием в 
лесах; осуществляющих использование лесов в установленном 
законом порядке; пребывающих на лесных участках, предо-
ставленных для осуществления рекреационной деятельности; 
граждан, пребывающих в лесах в целях добывания пернатой 
дичи для осуществления в соответствии с действующим зако-
нодательством любительской и спортивной охоты в Тюменской 
области. 

В этот период запрещено разводить костры, сжигать сухую траву 
и мусор, стерню, порубочные и пожнивные остатки, проводить иные 
пожароопасные работы на лесных участках и в границах поселений, 
межселенных и городских территорий. Нарушение Правил пожар-
ной безопасности в лесах в условиях особого противопожарного 
режима влечёт наложение административного штрафа.

Документом предусматриваются дополнительные проверки 
противопожарных разрывов и минерализованных полос вокруг 
населённых пунктов, садово-дачных территорий, объектов дет-
ского отдыха и экономики, обеспечение беспрепятственного 
подъезда пожарной техники к источникам водоснабжения, ор-
ганизация работы мобильных постов, ограничивающих доступ 
населения и транспорта в леса.

Глава региона призвал жителей Тюменской области с понима-
нием и ответственнее относиться к профилактике пожаров и их 
недопущению в лесах. 

 Пресс-служба губернатора.

Введён особый  
противопожарный режим

Главный федеральный инспектор по Тюменской области 
Дмитрий Кузьменко принял участие в совещании, которое 
провёл полномочный представитель Президента Российской 
Федерации Николай Цуканов.

Обсуждались вопросы реализации национального проекта 
«Безопасные и качественные автодороги» и комплексного плана 
модернизации и расширения магистральной инфраструктуры

Открывая совещание, полпред напомнил, что Президентом 
Российской Федерации Указом от 7 мая 2018 г. № 204 постав-
лены задачи по улучшению качества автомобильных дорог, 
которые реализуются в рамках национального проекта «Без-
опасные и качественные автомобильные дороги».

В ближайшие шесть лет в дорожной отрасли Уральского 
федерального округа должны произойти ощутимые для жите-
лей перемены, и речь идёт не только о федеральных трассах, 
а в большей степени о региональной и местной сети, подчер-
кнул Николай Цуканов. За это время в регионах Уральского 
федерального округа планируется улучшить транспортную 
инфраструктуру, сделать её более современной, комфортной, 
надёжной и экономически эффективной. 

Необходимо, отметил Н. Цуканов, обратить внимание на 
улучшение улично-дорожной сети городских агломераций, 
разгрузку автомобильных дорог, применение в работах новых 
технологий.

На текущий момент в субъектах сформированы и утверждены 
региональные проекты, разработанные в рамках реализации 
федеральных проектов «Дорожная сеть» и «Общесистемные 
меры развития дорожного хозяйства»; заключены соглашения 
с Федеральным дорожным агентством о предоставлении иных 
межбюджетных трансфертов из федерального бюджета; до 
15 мая должны быть заключены все контракты по ремонту и 
реконструкции дорог.

Полпред особо обратил внимание на необходимость ми-
нимизировать все риски неисполнения планов по ремонту и 
реконструкции региональных автодорог.

Пресс-служба главного федерального инспектора 
по Тюменской области.

Официальный отдел

Качественные дороги 
на повестке дня

Во время церемонии награждения в районной администрации.
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Как живёшь, молодёжь?

Упоровская старшекласс-
ница Наталья Зумарева, по её 
словам, ничем особенным не 
занимается и не увлекается. 
Просто учится, делает до-
машние дела, общается с под-
ругами: «Да мне нечего о себе 
рассказать», – отказывалась 
она быть героиней газетной 
статьи, но… Многие ли из нас, 
взрослых, понимают хотя бы в 
общих чертах, что такое метод 
молекулярной гибридизации, 
вычленение апикальных ме-
ристем и метод полимеразной 
цепной реакции? 

А вот десятиклассница Наташа 
разбирается в этом так, что за-
няла на Всероссийском форуме 
научной молодёжи «Шаг в буду-
щее» второе место.

Научная конференция про-
ходила в Москве в течение трёх 
мартовских дней, на площадках 
около 40 специализированных 
секций, объединённых в четыре 
симпозиума. Это главный На-
циональный форум и инноваци-
онная площадка для увлечённых 
исследованиями в разных на-
правлениях школьников. В со-
став экспертного совета входят 
более 100 докторов наук и 150 
кандидатов наук.  Чтобы принять 
в нём участие, на региональные 
и зональные заочные туры еже-
годно подают заявки более 150 
тысяч школьников и студентов.

В марте этого года от Тюмен-
ской области в финале форума 
выступал 31 человек. Наша  юная 
исследовательница на секции 
«Системная биология и биотех-
нология» представила работу 
«Применение клонального ми-
кроразмножения для создания 
здорового материала». 

В чём её суть, разобраться по-
могла сама автор: «Заняться ис-
следованием мне ещё в 9 классе 
предложила учитель химии и 
биологии Светлана Николаев-
на Соп. Мне стало интересно. 
Экспериментальная часть про-
ходила в лаборатории «СоКар» 
агрофирмы «КРиММ», и я очень 
благодарна за наставничество её 
заведующей Веронике Никола-
евне Холманских».

Как пояснила Наташа, работа 
в лаборатории длилась около 
полугода, всё это время по не-
сколько раз в неделю она при-
ходила туда. Для клонирования 
взяли один из сортов картофеля 
– Люкс II. Отделили проростки, 
посадили в пробирки с пита-
тельной средой. В течение полу-
тора месяцев наблюдали за тем, 
как они растут в культуральной 
комнате лаборатории. Затем 

Интерес к учёбе – ключ 
к успеху и шаг в будущее

окрепшие растения разрезали 
на микрочеренки и снова по-
садили в пробирки. Попутно 
диагностировали на основные 
патогены – то есть проверяли 
на наличие вирусов. Зачем это 
надо? Как оказалось, традицион-
ное разведение картофеля клуб-
нями даёт низкий коэффициент 
воспроизводства (некоторые из 
вирусов снижают урожай клуб-
ней на 50-80 процентов) и вос-
приимчивость к заболеваниям. 
Чтобы получить здоровый без-
вирусный посадочный материал 
и улучшить качество продукции 
в картофелеводстве, и развивают 
клональное микроразмножение. 
Однако пока клеточная селекция 
методом размножения in vitro (в 
пробирке), применяемая во мно-
гих странах мира, российскими 
производителями внедряется 
не самыми быстрыми темпами.

Именно актуальность пробле-
матики, хорошая эксперимен-
тальная часть, обоснованные 
выводы по каждой части экс-
перимента и позволили упо-

на областной конкурс, а затем 
и Всероссийский форум, я па-
раллельно стала заниматься в 
агро-классе. В Аграрном уни-
верситете Северного Зауралья 
мы уже побывали не раз – были 
и в ветклинике, и в лаборатории. 
Мне эти поездки запомнились, 
я увидела и узнала много ин-
тересного, так что, может быть, 
буду готовиться к поступлению в 
этот вуз», – поделилась мыслями 
будущая абитуриентка.

Пока время выбирать у неё 
есть, и Наталья его не теряет.

В марте, сразу после победы в 
Москве, она все каникулы про-
вела в «Ребячьей республике» 
на сборах среди финалистов 
регионального конкурса «Боль-
шие вызовы». Здесь она дора-
батывала свой проект и училась 
презентовать исследовательские 
работы. По итогам конкурса На-
таша заняла первое место. Сейчас 
участвует в отборочном туре об-
разовательного центра «Сириус» 
в Сочи, чтобы стать участницей 
образовательной программы.

26 апреля в Бызовской шко-
ле прошёл третий районный 
ЛЕГО-фестиваль среди вос-
питанников детских садов и 
учащихся начальных классов. 
В этом году он стартовал под 

Дела и заботы фермы

Построили свою мечту
Образование

Команда «Мечтатели» - 
победитель творческого состязания.

В Октябрьском отделении кооператива «Емуртлинский» 
трудятся лучшие в области оператор по уходу за дойным 
стадом и оператор машинного доения. Супруги Жаслан и 
Олеся Байгужиновы стараются получить наивысшие удои, 
чтобы ферма, на которой трудились ещё их родители, была 
самой результативной на предприятии. 

В процессе работы доярка Олеся Байгужинова строго выпол-
няет все обязательные процедуры. Начинает дойку с обмыва-
ния вымени, сцеживает первые струйки для контроля качества 
молока, делает массаж, чтобы увеличить молокоотдачу. Без 
такого скрупулёзного подхода добиться высочайших в области 
показателей по надоям было бы трудно. По итогам работы за 9 
месяцев прошлого года Олеся получила по 8 164 килограмма от 
каждой фуражной коровы и стала второй в областном рейтинге. 
За год бурёнки её группы дали по 10 827 килограммов молока. На 
вопрос, что помогает добиваться лучших в области показателей, 
она отвечает: труд и любовь к этой работе с самого детства. «Моя 
мама тоже работала дояркой, а я частенько ходила ей помогать, - 
говорит Олеся. - Может, поэтому я люблю коров, и мне нравится 
за ними ухаживать. Физически эта работа тяжёлая, но морально 
здесь не устаёшь. Коровы дают молоко - и душа спокойна».   

Один из тех, кто ухаживает за коровами этой фермы, супруг 
передовой доярки - Жаслан. Задача каждого оператора по уходу 
за дойным стадом - строго соблюдать распорядок дня на ферме и 
поддерживать чистоту. Если животные вовремя получают корма, 
воду, скотники своевременно подталкивают смеси на кормовом 
столе, рогатые будут чувствовать себя комфортно и отплатят вы-
сокими удоями. По итогам работы в 2018 году Жаслан добился 
наивысших показателей среди операторов по уходу за молочным 
стадом в Тюменской области. 

Успех местных животноводов, конечно, зависит от личного 
вклада и ответственного исполнения трудовых задач каждого 
сотрудника. Коллектив этого отделения уже два года подряд 
завоёвывает переходящий кубок за первое место среди животно-
водческих отделений предприятия. Поборются за награды они и 
в этом году. По словам исполняющего обязанности заместителя 
председателя СПК «Емуртлинский» по животноводству Дмитрия 
Крошина, именно на этом отделении сформировался коллектив 
опытных и грамотных специалистов. Благодаря большому трудо-
любию и чёткому выполнению правил они становятся лучшими 
в районном и областном рейтингах.

  Вера ХАЛАЕВА. Фото автора.

ровской школьнице получить 
высокую оценку на форуме. При 
том, что соперники были очень 
серьёзные. Как рассказала На-
таша, на одной площадке с ней 
за победу боролись около 30 ав-
торов исследовательских работ, 
среди них школьники из Китая 
и Южной Кореи.

Наталья не знает, свяжет ли 
свою дальнейшую профессию 
с наукой. Ещё до работы над 
проектом она думала о том, 
чтобы поступить в медицинский 
университет. Однако теперь ду-
мает и о сельскохозяйственной 
отрасли.

«В этом учебном году, за-
канчивая проект и готовя его 

Помимо учёбы, углублённого 
изучения биологии и увлечений 
исследованием, Наталье инте-
ресна и общественная работа. 
Так, она вместе с нескольки-
ми одноклассниками входит в 
волонтёрский отряд «СТОП», 
который не остаётся в стороне 
от различных экологических, 
просветительских акций, ведь в 
названии заложены такие бес-
ценные понятия, как совесть, 
отзывчивость, помощь. А соче-
тание их у молодого поколения 
с энергией, умом и желанием 
двигаться вперёд – дорогого 
стоит для всего общества.

Ирина КУРГУЗОВА.
Фото автора.

новым названием «Строим 
будущее с ЛЕГО». В нём при-
няли участие десять детских 
садов и тринадцать школ. Ко-
манды состояли из трёх ребят 
и руководителя.

Открыла мероприятие предсе-
датель комитета по образованию 
Упоровского муниципального 
района Вера Румянцева. «В этот 
прекрасный день желаю, чтобы 
ваши проекты получились и 
всё задуманное вами осуще-
ствилось. Удачи вам в ваших 
начинаниях!» – сказала Вера 
Витальевна.

И вот дан старт соревновани-
ям. Работа закипела. Со стороны 
это было похоже на пчёлок, 
которые трудятся на полянке. 
Кто-то собирал макет мечты на 
столе, кто-то на полу, а кто-то и 
там, и там.

На возведение объекта ко-
мандам было дано всего сорок 
минут. По правилам их руково-
дители не могли помогать детям. 
За этим тщательно следило 
жюри. Когда все проекты были 
завершены, команды перед су-
дьями начали их защиту. Надо 

отметить, что даже малыши с 
этой задачей справились непло-
хо, иногда, конечно, тушуясь и 
забывая слова, но сосредотачи-
вались и продолжали дальше.

После подведения итогов по-
бедителем среди детских садов 
стала команда «Мечтатели» из 
Емуртлы. Проект у них был на 
тему «Дорога будущего». Ребя-
та задумали канатную дорогу 
между Упорово и Емуртлой 
для быстрой перевозки грузов 
и людей. Среди начальных 
школ лучшей признана команда 
«ЛЕГО-друзья» из Упоровской 
СОШ, их проект называл-
ся «Радуга мечты». Ученики 
первого класса конструирова-
нием занимаются всего год, 
собрали много моделей разного 
характера, которые не только 
двигались, но и были запро-
граммированы. Семён Глазов, 
Артём Бертрам и Николай 

Архипов рассказали, что они 
смастерили новый комбайн, ра-
кетные установки и летающие 
машины будущего. 

На мой взгляд, интересный 
макет был у команды упоровских 
дошколят «Дет-Алька», они по-
строили часть реки Тобола, по 
которой будут плавать лодки, 
зону отдыха и обеденную зону. 
«Мы хотим, чтобы в нашем селе 
развивалась туристическая от-
расль. Сейчас это как никогда 
актуально, в дальнейшем будем 
разрабатывать маршруты для экс-
курсий по историческим местам 
Упоровского района», –  сказала 
руководитель «Дет-Альки» Гали-
на Достовалова. 

Конечно, многие расстрои-
лись, что не вошли в тройку 
лидеров, но ведь главное не по-
беда, а участие.

Марина МЕДВЕДЕВА. 
Фото автора.

Емуртлинские 
передовики

Супругам Байгужиновым нравится их работа.

Наталья Зумарева стала серебряным призёром 
на Всероссийском форуме научной молодёжи.
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